

Zeitschrift: Cahiers d'archéologie romande
Herausgeber: Bibliothèque Historique Vaudoise
Band: 107 (2007)

Artikel: Yverdon-les-Bains et Sermuz à la fin de l'âge du fer
Autor: Metzler, Jeannot
Vorwort: Préface
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-835665>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

PRÉFACE

L'étude d'un site archéologique sous une agglomération actuelle n'est jamais facile. Très souvent les interventions se réduisent à des fouilles sur des terrains publics ou sur de grands espaces touchés par d'importants projets de construction. Qui plus est, étudier un site de l'importance d'Yverdon grâce à des interventions archéologiques sur de petites parcelles essentiellement privées suppose une organisation de l'archéologie très performante, devant laquelle je m'incline.

Mais malgré la qualité du suivi administratif et de la documentation archéologique Caroline Brunetti s'est trouvée au début de son étude devant un *patchwork* ou plutôt un *puzzle* dont elle devait d'abord étudier et reconstituer chaque pièce avant de pouvoir essayer de les assembler. Dure besogne !

J'apprécie beaucoup l'approche scientifique de l'auteur. Dans un premier temps, elle décrit les structures en se basant sur une documentation très bien faite. Puis après une séparation nette, elle donne ses propres interprétations tout en indiquant d'autres lectures possibles. Voilà une démarche scientifique très honnête, qui devrait être élémentaire pour chaque étude archéologique, mais la vérité est malheureusement souvent tout autre.

Le potentiel scientifique du site d'Yverdon avait été révélé aux chercheurs travaillant sur l'âge du Fer par Ph. Curdy et M. Klausener surtout, qui avaient grâce aux premières datations dendrochronologiques livré de précieux jalons pour le recalibrage de la chronologie de La Tène finale en Suisse et au-delà.

Aujourd'hui, grâce à cette étude très fouillée comportant une documentation excellente, nous disposons d'une radiographie de ce site majeur.

Carrefour de communications dès la fin de Hallstatt ou au début de La Tène ?

Les structures manquent certes encore, mais le regroupement d'objets en partie prestigieux comme des importations de céramique attique ne semble pas plaider pour un simple habitat de bord de lac, mais plutôt pour un comptoir commercial sur une des importantes voies de communication nord-sud.

La répartition du mobilier datant de La Tène C2, semble attester l'existence d'un important habitat dès la première moitié du II^e siècle avant J.-C.

Dans le courant des premières décennies du I^{er} siècle avant J.-C. le site était arrivé à un niveau de développement qui impliquait une mise en scène architecturale digne de son importance économique et certainement aussi politique. L'aménagement des premières fortifications monumentales a fait partie de ce programme urbanistique. A lire l'étude de ces fortifications, on reste perplexe devant la foule de détails que Caroline Brunetti arrive à tirer des structures archéologiques qui, il faut le dire, étaient exceptionnellement bien conservées. L'analyse dendrochronologique montre bien qu'il n'y a pas eu réutilisation de poutres plus anciennes, mais que les bois ont été coupés vers 80 avant J.-C. dans le contexte d'un seul programme d'aménagement. On reste admiratif face à la qualité du travail des charpentiers gaulois et à la complexité des liaisons utilisées.

A la fin de l'étude sur Yverdon est ajouté un court résumé de l'état de la recherche sur le site de hauteur voisin de Sermuz et une discussion des deux fortifications dans le contexte des remparts de la fin de l'âge du Fer en Suisse.

Dans la conclusion l'auteur prend en compte l'éventualité d'une relation entre l'abandon du rempart d'Yverdon avec le départ des Helvètes, mais – avec sagesse – hésite à proposer une interprétation de structures archéologiques trop liée à des événements historiques. Elle souligne que d'autres explications sont possibles comme par exemple l'abandon de cet habitat de bord de lac dans le contexte d'une catastrophe naturelle telle une transgression lacustre datable du milieu du I^{er} siècle avant J.-C.

Cette belle monographie d'un site archéologique de première importance sera pour tout chercheur un très précieux outil pour l'étude de la fin de l'âge du Fer et de la romanisation en territoire helvète et au-delà de la Gaule.

Jeannot Metzler, Conservateur au Musée national d'histoire et d'art du Luxembourg
Préfacé, le 23 novembre 2006.